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Тема номера: 
Социальная звезда 

 
Из Положения о конкурсе “Социальная Звезда” 

Организатор конкурса: Оргкомитет Восьмой ярмарки социально значимых проектов 

Новосибирска и Новосибирской области.  

География конкурса: Новосибирск и Новосибирская область  

Цель конкурса:  

o общественное признание социально активного человека; 

o поддержка позитивных инициатив граждан; 

o распространение успешного опыта гражданского неравнодушия.  

Кто может принимать участие: 

В конкурсе может принимать участие любой житель города Новосибирска и 

Новосибирской области.  

Кто может представить участника: 

Представить участника может любой человек, группа людей, любая организация, 

независимо от формы собственности, или он сам. 

Для представления необходимо заполнить анкету и отправить ее по почте, электронной 

почте либо занести по одному из указанных ниже адресов. Представить участника 

можно на одну или несколько номинаций. 

Номинации конкурса: 

o “Покой нам только снится” - для активных граждан старшего возраста. 

o “Хозяин” - для тех, кто не замыкается в рамках своего бизнеса, работая на 

благо сообщества. 

o “Шире круг” - для тех, кто сумел организовать людей вокруг себя на 

добрые дела. 

o “Звездочка” - для тех, кто молод.  

o “Горящее сердце” - для тех, кто от чистого сердца бескорыстно помогает 

людям. 

Срок подачи заявок: с 15 апреля до 17-00 30 мая 2003 года.  

  

  



Принципиальным отличием конкурса “Социальная звезда” стал очный тур. Жюри 

имело возможность выбрать победителей, увидев участников воочию.  

23 июня 2003 г. в помещении Городского драматического театра начался 

увлекательный марафон – конкурсанты, сменяя друг друга, рассказывали о себе. 

Каждому за несколько минут предстояло дать ответ на простой вроде бы вопрос 

“Чем я горжусь в своей жизни?”.  

Незатейливо? Но попробуйте ответить сами для себя – получится ли? 

А конкурсанты отвечали. Да так, что зрители награждали многих долгими, бурными 

аплодисментами.  

Награждение победителей конкурса состоялось 28 июня 2003 года в День 110-летия 

города Новосибирска на Ярмарке социальных проектов. Все участники получили 

дипломы, а победители - специальные знаки “Социальная Звезда”. 

  

Как стать звездой 

“Будь добрым, человек, пожалуйста, будь добрым, и эта доброта пусть станет твоим 

долгом!”. Похоже, призыв поэта услышан. Из Новосибирска – Нина Пашкова. 

“У меня есть друг. Ему 27 лет. Он стал инвалидом в армии, и ему трудно теперь самому 

вставать и ходить. Я прихожу к нему в гости, читаю ему книжки, мы с ним вместе 

смотрим телевизор. Он говорит, что я ему нужен и он очень меня ждет. Поэтому я буду 

ходить к нему всегда”. Это строки из письма третьеклассника Левы Измайлова, самого 

юного участника конкурса “Социальная звезда”. 

Название конкурсу придумали явно не самое удачное. Еще хуже – само понятие 

“конкурс” в данном случае. Ну как, скажите, можно измерить личную доброту и личное 

мужество, определить, в ком больше душевной теплоты и любви к людям, распределить 

места по степени благородства помыслов и поступков? 

Но что теперь поделаешь – назвали и назвали. Итак, в Новосибирской области по 

инициативе местных общественных организаций впервые проходит конкурс “Социальная 

звезда”. В нем принимают участие студенты и ветераны, школьники и ученые, инвалиды, 

врачи, многодетные матери, руководители студий и клубов, общественные деятели, 

социальные работники. Самому юному участнику – 10 лет, самому старшему - 87. 

Кто-то принес на конкурс одно доброе дело, кто-то целую жизнь. 

Валентину Чумелову многочисленные друзья и знакомые зовут не иначе как “мать 

родная”. Так ее прозвали сначала на заводе, где она сейчас возглавляет совет ветеранов, а 

потом по привычке стали называть все. Потому что второго такого безотказного 

помощника просто не найти. К ней идут за поддержкой и советом и стар, и млад, и 

знакомый, и незнакомый. Много лет назад Валентина Ивановна вылечила от рака сестру – 

вылечила, когда медицина была уже бессильна. Врачи сказали: вы совершили 

невозможное. Узнав о чуде, к ней стали обращаться другие безнадежные больные. 

Сегодня “на счету” у Чумеловой уже пять спасенных жизней. 



Лев Шепелянский и Валерий Болдырев, два пенсионера, сумели организовать 

строительство асфальтированной дороги от Академгородка к поселку Ключи, где 

расположены дачи научных сотрудников и куда раньше было не добраться. Для начала 

они добились от губернатора решения о финансировании, потом занялись самой стройкой 

– ездили к проектировщикам и лесникам, встречались с чиновниками и руководителями 

различных дорожных и транспортных предприятий, искали спонсоров, привлекали 

депутатов, принимали участие в производственных совещаниях строителей. 

Вдохновленные первым удачным опытом, Шепелянский и Болдырев собираются теперь 

заняться другими дорогами, ведущими в далекие, оторванные от основных магистралей 

поселки. 

Бывший летчик, выйдя на пенсию, создает музей Александра Покрышкина. Директор 

магазина обустраивает вокруг своего здания целый маленький парк с клумбами, садом 

камней, детской площадкой, мини-Арбатом для уличных художников и музыкантов. 

Коммерсант, оставив бизнес, вдруг увлекается поэзией и создает литературный клуб. 

Может, эти люди сделаны из другого теста? Нам, громадному человечьему большинству, 

довольно и того, что мы более или менее честно выполняем возложенные на нас жизнью 

обязанности. Но им, беспокойным и неуемным, этого мало. Им надо еще обустроить 

кусочек планеты – двор, улицу, микрорайон – до чего дотянутся их требующие работы 

руки. Им интересны не только свои проблемы, но и чужие, они болеют не только своей 

болью, но и нашей. Конкурсантам пришлось отвечать на вопрос, чем они в своей жизни 

гордятся. Примеряя этот вопрос на себя, далеко не каждый из нас найдет что ответить. И 

эти люди, которым действительно есть чем похвалиться, порой задумывались, терялись и 

говорили совсем не то, чего ждали от них жюри и многочисленные болельщики. 

- Я горжусь тем, что выжила и живу, - неожиданно для всех сказала Людмила Кукарцева, 

председатель районного общества инвалидов. – Я ведь немножко Маресьев. Немножко – 

потому что он полз по снегу 18 дней, а я только четверо суток. Четверо суток я 

выбиралась к людям – и выбралась. И теперь я с вами, я на ногах и могу приносить 

пользу. 

- Я горжусь своим ребенком, - призналась Татьяна Есипова, председатель общества 

родителей детей, страдающих даун-синдромом. – Поверьте, я действительно счастливая 

мать. Мой сынишка занимается музыкой, ходит в нормальный детский сад, готовится к 

поступлению в школу. А ведь шесть лет назад врачи мне сказали, что он никогда не 

сможет ни говорить, ни улыбаться, ни понимать обращенную к нему речь. 

Нет, правда, что за бессмыслица – открывать где-то там какую-то “фабрику звезд”. Свет 

либо есть в человеке, либо его нет. И, пожалуй, “Социальная звезда” – все-таки 

правильное название для конкурса. Эти люди действительно освещают нам жизнь. Без них 

на земле было бы темнее и холоднее. 

Общероссийская газета для всех “ВЕРСТЫ”,  

№ 70, 1 июля 2003 г. 

  



На небосклоне Новосибирска зажглись “социальные звезды”! 

28 июня, в День города, на ярмарке общественных организаций были награждены 

победители конкурса “Социальная звезда”.  

На конкурс поступили 73 заявки. Членам жюри было очень непросто: все номинанты 

казались достойными громкого титула “Социальная звезда”. Все – неравнодушны, 

активны, стараются максимально улучшить жизнь окружающих их людей. 

Общественного признания достоин каждый. 

Но пришлось выбирать. 

Кто они, победители? 

В номинации “Звездочка”: 

Глеб Анатольевич Измайлов, 10 лет 

В номинации “Шире круг”: 

Евгений Петрович Бевз  

Валерий Александрович Болдырев, Лев Абрамович Шепелянский 

Станислав Валерьевич Заречанский  

Александр Иванович Самойлов  

Александр Олегович Шепилов  

В номинации “Горящее сердце”: 

Наталья Владимировна Ведерникова  

Нина Владимировна Каленова  

В номинации “Покой нам только снится”: 

Нина Васильевна Лакиза  

Вера Антоновна Корсакова  

Любовь Фоминична Меркулаева  

Раиса Ивановна Дворянчикова  

В номинации “Хозяин”: 

Любовь Александровна Дорошкова  

Елена Львовна Пилипенко  



Приз зрительских симпатий: 

Семен Федорович Нятин  

  

Добру все возрасты покорны… (Глеб Измайлов) 

“У меня есть друг Саша Князькин. Весной 1996 года его призвали в ряды Российской 

армии на Дальний Восток. А через 3 месяца он стал инвалидом первой группы. С тех пор 

прошло много лет, и Саша перенес очень много операций. До армии он работал и, так как 

хорошо закончил школу, хотел учиться, мечтал иметь семью. Но сейчас у него ничего 

этого нет: ни семьи, ни образования, так как у него поперечный разрыв нервного столба в 

позвоночнике. Поэтому он никогда не получит специального образования и не создаст 

семью. Он совершенно одинок: у него нет друзей, к нему, кроме меня, никто не приходит. 

Я прихожу к нему по той причине, что он во мне нуждается, ждет. Мы общаемся, смотрим 

принесенные мною видеокассеты. Каждый день летом и по субботам в другое время года 

в назначенное время он с нетерпением ждет меня. Несмотря на то, что мне 10 лет, а Саше 

27 лет, наша дружба будет продолжаться. 

Когда я подрасту, буду больше знать и уметь, я буду помогать большему количеству 

нуждающихся людей, нашему обществу, моей стране”. 

Глеб Измайлов, 10 лет. 

“Землю попашет, попишет стихи…” (Евгений Петрович Бевз) 

Евгений Петрович Бевз - человек-магнит. Он притягивает к себе простотой в общении, 

стремлением помочь каждому. На дверях его кабинета отсутствует распорядок приема 

граждан по личным вопросам – он в любую минуту готов переговорить с любым жителем 

Карасука, дать совет, помочь что-то решить. Старается все успеть. 

А успевать приходится немало. Во-первых, он начальник дополнительного офиса 

“Карасукский” “Сибакадембанка”. Во-вторых, он председатель комиссии по соблюдению 

законности городского совета депутатов. В-третьих, руководит отделением партии 

“Единая Россия”. В-четвертых, - хорошо известный в районе поэт. В пятых, - отличный 

спортсмен…  

Стоп-стоп! Ну что, кажется, “социального” несут в себе эти последние, сугубо личные, 

увлечения? Но таков Евгений Петрович – если он сам лауреат Всесоюзного конкурса 

народного творчества в области поэзии 1987 года, то становится одним из инициаторов 

создания поэтического клуба “Родник” при центральной библиотеке, наставником 

начинающих поэтов. 

Если уж он кандидат в мастера спорта по парашютному троеборью, футболист, пловец, то 

не стоит сомневаться: в Карасуке будут проходить различные спортивные соревнования. 

Именно Бевз стал организатором первенства по футболу среди школьников 5-8 классов, 

первенства г. Карасука по рыбной ловле, бильярдного турнира “Золотой шар”. 

Что уж тогда говорить об энергии этого человека как руководителя, депутата? По его 

инициативе в городском бюджете 2003 года появились строки, определяющие суммы 

помощи районному обществу инвалидов, на капитальный ремонт медпункта. Благодаря 



ему воспитанники детского дома съездили в Новосибирск на выступления сильнейших 

фигуристов мира, а в районе объявлен поэтический конкурс “Вдохновение”. 

Вот как написала о нем в местной газете учительница Н. Котова: “Хочу рассказать о 

встречах, которые проводит у нас в школе вот уже три года подряд Бевз Евгений 

Петрович. (…) Всматриваюсь в знакомые лица ребят и чувствую, что соприкосновение с 

прекрасным произошло. Откровенно любуюсь человеком, стоящим за учительским 

столом. (…) Поэзии нужны эмоции, радость и боль, нужно сердце. Сердце доброе, 

чувства мягкие, чистые, тонкие – все это объединяется понятием внутренней культуры. 

Не будь у Евгения Петровича этой человеческой культуры – не было бы и доверия к нему 

ребят и нас, учителей. Он умеет стать за короткое время гостем желанным, 

собеседником умным, а, может быть, и другом настоящим.(…)”. 

Много лет прослужив в Вооруженных силах, пройдя Афганистан, Евгений Петрович уже 

в “смутные” 90-е годы закончил юридический факультет Хабаровской Академии 

экономики и права, прошел обучение Академии Сбербанка России, стал членом Союза 

юристов Новосибирской области. Кстати, как юрист, он бесплатно помогает 

малообеспеченным жителям Карасука грамотными консультациями и правовой 

поддержкой.  

В свои родные края Евгений Петрович вернулся с семьей в 1996 году, но успел так много 

сделать для своих земляков, что они искренне написали о нем в представлении на 

конкурс: “Конечно, мы понимаем – это не масштабы Новосибирска и Москвы, но для 

нашей глубинки он – настоящая Социальная звезда, которая с каждым годом горит все 

ярче и ярче”. 

“Тебя, как мать 

Не выбирают, 

Как зов земли, 

Как сердца стук, 

Соль юго-западного края 

Благословенный Карасук. 

В судьбе поддержка 

И опора – 

Начало всех моих 

Начал, 

В бурлящих жизненных 

Просторах 

Одна надежда и причал. 



В бескрайней 

Матушке-России 

Не затерялся, 

Не поблек, 

В стихах поэты 

Возносили 

Отдохновенья уголок. 

Здесь дом, здесь все, 

Что в жизни свято, 

От теплой печки 

До крыльца. 

Когда-то провожал в солдаты –  

Встречал  

Бывалого бойца. 

По праву можем 

Им гордиться, 

Нет в мире города 

Родней. 

Лежит души моей 

Столица 

В краю березового  

Ситца, 

В объятии седых 

Степей”.  

  



Дорога к людям (Валерий Александрович Болдырев и Лев Абрамович 
Шепелянский) 

Дорога – это не только путь от одной точки пространства до другой, это мифологема, 

ассоциирующаяся со свободой, духом приключений, странничеством. Если вчитаться в 

это слово, становится очевидным, что это, прежде всего, социокультурный феномен, 

отражающий отношение общества ко времени. Ведь хорошая дорога является отличным 

средством экономии времени.  

Вышеобозначенные сентенции - не эфемерные бумажные размышления, они имеют 

материализованное доказательство: дорогу от Академгородка до Ключей – проект, 

благодаря которому Валерий Александрович Болдырев и Лев Абрамович 

Шепелянский победили в конкурсе “Социальная звезда”. С вопросами о сути проекта я к 

ним и обратилась. 

o Как родилась идея участия в конкурсе? 

o В 2001-м году проходила выставка социальных программ Советского 

района. И мы представили свою общественную организацию “Дорога”. Она 

произвела впечатление на аудиторию, пользовалась успехом. Поскольку мы 

были инициаторами и непосредственными участниками строительства этой 

очень важной для жителей Советского района благоустроенной, 

асфальтированной, девятикилометровой дороги Академгородок - Ключи, 

нас пригласили поучаствовать в конкурсе.  

o Как вы оцениваете конкурс? 

o В целом он нам понравился. Может быть, первоначальный “отсев” должен 

быть немного жестче – было слишком много организаций. Но, с другой 

стороны, это хорошо – все могли познакомиться с целым рядом интересных 

проектов. Например, была представлена очень интересная и нужная 

социальная программа “Истоки” Советского района по работе с пожилыми 

людьми. В целом мы оцениваем конкурс положительно: это полезное и 

перспективное мероприятие. 

o Наверное, мой вопрос прозвучит не совсем корректно, но все-таки, что 

лично вы получаете от участия в проекте “Дорога”? 

o Никаких благ мы точно не получаем, это мы вам скажем честно. 

Удовлетворение заключается в том, что нам – пожилым людям – удалось 

реализовать в кратчайшие сроки (два года) строительство дороги, которая 

необходима десяткам тысяч людей. Удовольствие приходит от того, что 

наша работа не пустой звук, а большое дело, выполненное для людей. А это 

действительно так. Студенты кафедры социологии НГУ подсчитали 

пассажиро- и грузопоток по нашей дороге за пять месяцев летнего сезона. 

Оказалось, что за столь короткий срок ею воспользовались более 700 000 

человек  

o Какое социальное значение имеет дорога Академгородок – Ключи? 

o Дорога связала с Советским районом поселки Ложок и Каменушка, в 

которых нет ни школы, ни магазина, ни мед. пункта, соединила 

подразделения СО РАН, расположенные в районе поселка Каменушка, с 

головными институтами, а также горнолыжную станцию и стрелковый 

стенд. Дорога обеспечила регулярное, всепогодное транспортное сообщение 

садоводам более 10 000 участков. 

o Что является целью вашей работы, и достигли ли вы ее? 

o Одна дорога, о которой мы говорили, уже построена. Но мы не 

останавливаемся. Полученный опыт позволил нам обратиться к ремонтно-



восстановительным работам на участке недостроенной дороги Кольцово – 

Морозово. На этом участке с 80-х годов никаких восстановительных работ 

не было, там сейчас все зарастает. Прошло, как никак, 15 лет! Ранее 

выполненные сооружения, в том числе инженерные, разрушаются. А этот 

путь очень важен, ведь он связывает правобережье р. Бердь Искитимского 

района с Советским районом, и соответственно с городом. Это первое.  

o Второе: в свое время в расчете на эту дорогу был создан целый ряд садово-

огородных обществ. Но ее не построили, и люди мучаются, бросают 

участки. Это натолкнуло нас на мысль заняться восстановлением участка 

Ложок – Морозово брошенной дороги Кольцово – Морозово. Конечно, не 

хватает средств. Зачастую наталкиваемся на чиновничье непонимание, 

которое только усугубляется отсутствием финансов. Но Виктор 

Александрович Толоконский обещал поддержать нас, памятуя о первой 

дороге, приехать в район, посмотреть. Вот основное направление нашей 

деятельности в ближайшее время. 

Поблагодарив Льва Абрамовича и Валерия Александровича за интервью, я отправилась 

домой. Идя по ул. Пирогова, я почему-то все время всматривалась в асфальт и ощущала, 

игнорируя все метафизические категории, что “соль” дороги в ее наличии… 

Виктория Малецкова 

С “Мечтой” по жизни (Станислав Валерьевич Заречанский) 

Пусть наше творчество в содружестве родном 

Нас сблизит, как людей сближает счастье. 

Нам легче жить, пока мы создаем, 

А создавать, поверьте, в нашей власти. 

Нам этот мир, увы, не изменить, 

Но мы его способны приукрасить. 

Прочувствовать, принять и полюбить, 

А полюбить, поверьте, в нашей власти. 

Станислав Валерьевич Заречанский - руководитель сразу нескольких творческих 

коллективов, которые ведет в основном на общественных началах… 

В 1997 году во дворце культуры им. Горького Станислав создал поэтический клуб 

“Мечта”. Вот уже шесть лет в клубе собираются любители поэзии самого разного 

возраста: проводят традиционный “Литературный час”, тематические музыкальные 

вечера, занятия по основам стихосложения, празднуют дни рожденья своего клуба и его 

участников, посвящают в поэты…  

В 2001 г. Станислав организовал детскую театральную студию “Круг друзей” в 

микрорайоне Карьер Мочище. Благодаря детям и подросткам культурная жизнь в 

микрорайоне оживилась – юные артисты показывали свои работы каждую неделю, 



участвовали не только в театральных, но и в экологических фестивалях – к примеру, 

показывали свои миниатюры в “День Земли”. Студия регулярно получает грамоты и 

дипломы.  

Но этого ему показалось мало, и параллельно Станислав приступил к работе со 

студентами – театр “Капризы творчества” в Новосибирском техническом университете 

“прошумел” своей музыкальной постановкой “В поисках Нотр-Дам” о современном 

Новосибирске. В НГТУ тоже не обошлись без поэзии – здесь появилась поэтическая 

школа “Математика слов”, которой опять же руководил… Заречанский. 

Но и это не все. Станислав – фотохудожник и автор-публицист. Несколько персональных 

фотовыставок позволили ему вступить в Союз сибирских фотографов. А в газетах 

появлялись его материалы, посвященные таким нестандартным темам, как “лицо 

категории БОМЖ”, “наблюдения безработного”, “ввоз отходов ядерного топлива”. 

Осваивая все новые способы самовыражения средствами культуры, Станислав ярко и 

нестандартно реализует свою активную жизненную позицию. 

  

Поле вокруг непаханое… (Александр Иванович Самойлов) 

Александр Иванович Самойлов и его коллеги по клубу “Атлант” ставят перед собой 

задачу – ни много ни мало – возродить детский спорт в г. Искитиме! 

Общественная организация “Детско-юношеский физкультурно-спортивный клуб “Атлант” 

создана не так давно (в июне 2001 г.), но ей уже есть чем гордиться. Начали с летнего 

спортивного лагеря, затем провели первый праздник, посвященный Дню знаний. 

Состоялся турнир дворовых команд по мини-футболу. Чуть позже появились 

одноименная баскетбольная и футбольная команды, уже продемонстрировавшие свои 

возможности соперникам. Сделаны подарки воспитанникам Искитимского детского дома. 

На территории школы №3 появился городской каток. Молодые дзюдоисты съездили на 

всероссийское первенство в Липецк. А новогодние “Веселые старты” позволили 

“Атланту” получить титул “Дед Мороз года”, учрежденный местной газетой. Дальше – 

больше…  

Когда инициативная группа изучала опыт работы новосибирских спортивных клубов, то 

пришла к выводу, что клуб, направленный на развитие одного вида спорта, особой пользы 

в Искитиме не принесет. Имело смысл создавать объединение, координирующее работу 

секций всех направлений и, наряду со спортивными, решать педагогические задачи. 

Жизнь подтвердила правильность такого видения проблемы. 

Уже первые праздники, проведенные клубом, вызвали огромный общественный резонанс 

– с предложениями о сотрудничестве к “Атланту” пошел весь город. Отмахиваться от 

писем и предложений не стали. “Это проблемы города, в котором живем мы, жить нашим 

детям, поэтому решать их надо”.  

Александр Иванович Самойлов, исполнительный директор “Атланта”, имеет 25 лет стажа 

педагогической деятельности, так что он хорошо знает, что и как делать: “Одна из 

основных задач нашего клуба – поставить барьер распространению в молодежной среде 

наркомании. Сегодня большинство подростков катятся в эту пропасть просто потому, что 

им нечем больше заняться, некуда пойти, негде развлечься. Искитим превратился просто в 



какой-то символ наркомании. А мы предоставляем выбор – или смерть на игле, или 

занятия спортом и разнообразное общение со сверстниками. Пусть тот ребенок, которому 

мы сегодня поможем, и не станет Марадоной, но он вырастет порядочным человеком”. 

Кстати, все средства, поступающие в фонд клуба, строго учитываются и тратятся только 

на детей. В кабинете президента клуба – стол, стул и диван. “Нам надо делом заниматься, 

а не мебель себе покупать, - говорит Александр Иванович. – Ведь вокруг поле непаханое, 

и наши дети на нем среди сорняков растут. Не выдернуть сорняки вовремя, они рассеются 

еще шире”. 

“Прежде всего это интересно лично мне”… (Александр Олегович 
Шепилов) 

Александр Олегович Шепилов – председатель профсоюзного комитета студентов 

Новосибирского государственного университета. Когда он начинал свою деятельность, в 

НГУ было всего 30 студентов – членов профсоюза, сегодня их 650.  

Среди наиболее значимых социальных проектов, реализуемых профсоюзной студенческой 

организацией, – программы по оздоровлению и улучшению качества питания в столовых 

НГУ, создание штаба студенческих отрядов и трудоустройство учащихся, шефская 

помощь Маслянинскому детскому дому, полным ходом ведется подготовка коллективного 

договора с администрацией университета, который гарантирует обеспечение прав 

студентов . 

Мало этого – профсоюзная организация студентов НГУ стала дипломантом третьей 

степени во Всероссийском конкурсе моделей организации студенческого самоуправления. 

Вице-премьер Галина Карелова вручила победителям памятный кубок и диплом. Модель 

была составлена на основании практической деятельности. Как отмечает Александр 

Шепилов, принципиальная позиция профкома заключается в том, что студенческое 

самоуправление должно быть организовано именно студенческими организациями, а не 

утверждено “сверху”. 

Перспективу своего профсоюза начинающий лидер видит так: “Помимо выполнения 

традиционных профсоюзных функций – распределение материальной помощи, 

оздоровительных путевок, представительство и защита прав и интересов студентов – 

профсоюзная организация может и должна работать в качестве обычной молодежной 

некоммерческой организации, реализовывать разного рода проекты, получать гранты, 

сотрудничасть с коммерческими фирмами, выполнять их специфические заказы. На фоне 

бурного развития третьего сектора в России эта деятельность представляется 

перспективной и способна вывести организацию на качественно новый уровень, сделать 

ее финансово независимой”. 

Корреспондент Дарья Свиридович задала Александру естественный вопрос:  

Сейчас модно упрекать молодежь в инертности, аполитичности, безыдейности… 

- Эти упреки в чем-то заслуженны. В стране культивируется такая психология, что 

каждый сам за себя, каждый думает исключительно о своем личном росте, о карьере. Но, 

если смотреть глубже, окажется, что студенты участвуют если не в профсоюзах, то в 

командах КВН, Клубе Парламентских Дебатов… Все это помогает формировать 

корпоративный дух студенчества.  



Вы считаете себя патриотом, работаете на благо своей страны, города, университета, 

или ради абстрактного человечества? 

- Чтобы не погружаться в какие-то высокие материи, скажу вам так: прежде всего это 

интересно лично мне. Мне это нравится. Но, естественно, я надеюсь, что приношу 

конкретную пользу, реально кому-то помогаю. 

“Я делаю все, что могу”… (Наталья Владимировна Ведерникова) 

Наталья Владимировна Ведерникова, главный бухгалтер общества инвалидов 

Центрального района. 

“У нашей Наташи самое настоящее “горящее сердце”! – пишут инвалиды организации. – 

Его теплоты и доброты хватает на всех. Ее приветливую улыбку знают инвалиды не 

только Центрального, но и Заельцовского, Калининского, Дзержинского, 

Железнодорожного и других районов Новосибирска и области. Она бескорыстно помогает 

всем тем, кто ее окружает, а окружают ее тысячи друзей!” 

По отзывам коллег, Наталья Владимировна очень легкий в общении, быстро 

адаптирующийся в любой обстановке человек. В ее характере от природы заложены 

милосердие и доброта к окружающим. Не требуя внимания к себе, она полностью 

отдается работе. Люди, обращавшиеся за помощью в центр, относятся к ней с большим 

уважением, и всегда вспоминают с благодарностью.  

Что для вас ваша работа? 

- Для меня работа, без ложного преувеличения, это все. Я - бухгалтер, но по роду 

деятельности приходится заниматься всем, чем на этот момент нужно. Я стараюсь быть 

максимально полезной и не жалею для этого своего времени.  

А вам это не мешает? 

- Ну что вы, наоборот, мне это очень помогает в жизни. Общение с людьми дает очень 

много. Все, отданное людям, возвращается ко мне.  

Я работаю здесь с 1998 года. На сегодняшний день у нас в обществе 900 человек, и мы 

помним практически каждого. Даже если звонят по телефону, узнаем по голосу. Мы 

периодически встречаемся лично.  

Вам удается реально помочь людям своей деятельностью? 

- Я думаю, что да. Ведь если бы я не помогала, они бы не выдвинули меня. Вообще наша 

организация не получает никакой поддержки от государства, так что, можно сказать, все 

держится на личном энтузиазме работников.  

Дарья Свиридович 

  



Сердце матери (Нина Владимировна Каленова) 

Нина Владимировна Каленова – мать 8 детей, руководитель общественной организации 

“Мать-героиня”, которая объединяет 48 многодетных семей. 

Многодетным семьям живется, пожалуй, сложнее, чем обычным – прокормить, обуть, 

одеть, выучить ораву ребятишек в наше время ой как непросто. Но слово “пожалуй” тоже 

появляется не случайно – когда людям трудно, они стремятся к объединению, 

взаимопомощи, и вместе им становится легче, надежнее. Недавно, когда в одной из семей 

появился на свет еще один малыш, все мамы “по сусекам поскребли” и собрали 

новорожденному новое приданое. Хотели внукам оставить, да сейчас новой крохе нужнее, 

а там видно будет… 

В организации “Мать-героиня” есть и учителя, и врачи, и юристы – все они бесплатно 

помогают друг другу. Так, мамы-педагоги готовят будущих первоклассников к школе – 

учат чтению и письму, пению и танцам. А статус общественного объединения позволяет 

многодетным отстаивать свои права и перед чиновниками. Прошлым летом, например, 

они добились выплаты детских пособий наиболее нуждающимся сразу за полгода. Многие 

семьи участвуют в программе по созданию домашних перепелиных ферм. Кстати, проект 

Нины Владимировны по разведению перепелок в квартире получил муниципальный 

грант. 

Конечно, организация в первую очередь, откликается на нужды “своих”, но нельзя не 

сказать и о том, что “Мать-героиня” по мере сил старается поддержать всех, кто 

испытывает определенные трудности: члены организации собирали вещи для 

пострадавших на Северном Кавказе и учебники для приюта г. Куйбышева, организовали 

целевую сдачу крови 80 студентов для клиники Е. Мешалкина и районный конкурс 

детского рисунка “Живой мир”, посадили 160 деревьев на заброшенном пустыре по улице 

Полевой и постоянно занимаются благоустройством своих микрорайонов. 

“Н.В. Каленова является лидером женского движения. Ее сердце открыто для всех. Кто бы 

к ней не обращался, она всегда примчится на помощь. Чувство сострадания и милосердия 

для нее – главные принципы жизни”, – так отзываются о своем председателе члены 

организации “Мать-героиня”. 

Душой исполненный полет… (Нина Васильевна Лакиза) 

Нина Васильевна Лакиза дома, кажется, не бывает: по крайней мере, застать ее ни утром, 

ни вечером, ни тем более днем – невозможно. Нина Васильевна – летчик-инструктор, 

мастер спорта по парашютному спорту (на ее счету - 2636 прыжков), мастер-судья 

международного класса. 

Первый прыжок юная жительница Липецка совершила в 16 лет – на год раньше 

разрешенного тогда возраста. С отличием закончила Калужское летное училище, и в 1968 

году связала свою судьбу с Новосибирским аэроклубом. За 35 лет она подготовила более 5 

тысяч спортсменов-парашютистов, обучила и “вывела на прыжки” множество 

допризывников, мальчишек и девчонок, зачастую “трудных”. Воспитанники аэроклуба 

становятся настоящими асами, мастерами спорта… Выбрав “небо” своей профессией, 

многим пришлось воевать в Афганистане, Чечне…  

Главным методом обучения Нина Васильевна считает умение наставника передать 

ребятам свою любовь к делу, “заразить” их небом, ощущением полета, привить навыки 



настоящих профессионалов. Парашютные прыжки ради адреналина в чистом виде – увы, 

не дело. Подход к обучению признает основательный – ученик сам должен уметь уложить 

парашют, подготовить прыжок, чтобы чувствовать себя в воздухе более уверенно. Именно 

поэтому, убеждена Нина Васильевна, аэродело не может быть коммерческим, а должно 

стоять на прочной государственной основе.  

Нина Васильевна до сих пор (как говорят в других видах спорта) - “играющий тренер”. 

Весной 2003 года вместе с дочерью она принимала участие в международных 

соревнованиях “Парашютная династия”. Обе они в своих возрастных категориях заняли 

вторые места, а в наземных упражнениях по стрельбе стали третьими.  

Рекомендуя Н. В. Лакизу для участия в конкурсе, АНО “Алиса” на вопрос: “Что 

изменилось в обществе или людях от деятельности конкурсанта?” ответило кратко “Учит 

летать!”. Именно так – с восклицательным знаком. 

То есть летать не только в буквальном смысле, но – возноситься, подниматься над собой, 

парить…  

Больше, чем профессия (Вера Антоновна Корсакова) 

Что общего между физикой и экологией? С первого взгляда кажется, что ничего. Однако 

поспешность – источник ошибок. В реальности у них много общего: обе науки изучают 

природу, обе ищут закономерности развития нашей планеты в глобальной космической 

системе, обе помогают человеку сохранить жизнь вокруг себя. По большому счету они 

решают социальные задачи, определяя место человека в природе и общества на Земле. 

Поэтому нет ничего странного в том, что в прошлом инженер-электрик, Вера Антоновна 

Корсакова, ныне руководитель общественной организации “Сибирский Экологический 

Фонд” номинировалась и победила в конкурсе “Социальная звезда”. О том, почему и как 

экология стала для нее личным делом, я и решила спросить Веру Антоновну: 

 Расскажите, пожалуйста, как вы оказались в “СЭФе”? 

 Не поверите, люди, уже работающие в Фонде, пришли ко мне домой и пригласили. 

Дело в том, что я была со многими знакома, а они, в свою очередь, видели, что я со 

своим мировоззрением соответствую духу организации. Я тогда только ушла со 

своей основной работы, у меня появилось свободное время для социальной 

деятельности. Сначала “СЭФ” был для меня просто местом работы, близким по 

душе, конечно, но все-таки прежде всего “службой”… А потом я поняла, какое 

важное значение имеет для обычного человека состояние среды, окружающей 

именно его, сколько маленьких детей умирают от врожденных патологий. А ведь 

они могли бы жить, наведи мы порядок в природе. И тогда это дело стало мне по 

сердцу. Теперь это не просто рационально оправданная деятельность, а искренняя 

боль за природу. 

 Что такое “экология”? 

 Я отвечу не по-научному, а по-своему: экология – это забота о доме, а дом – это и 

мой внутренний мир, и место, где я живу, работаю, учусь, и мой город. Мы должны 

беспокоиться о себе и об окружающих. Тогда и в природной, естественной среде 

все будет в норме. Так я понимаю экологию. 

 То есть, для вас “экология” - это категория, прежде всего, морально-

нравственная? 

 Да. Чистота человеческого поведения беспокоит меня сейчас больше всего. 

Необходимо прививать человеку ответственность за то, что он делает. 

“Выкорчевать” равнодушие, “посеять” стремление к самоконтролю. Экосистему 



необходимо поддерживать на всех уровнях: в квартире – починить краны и 

экономить воду, на улице – не сквернословить, в лесу – грамотно разбить палатку, 

не испортив травяной покров и, тем более, не намусорив. Тогда и экологических 

проблем не будет. Все это и есть нравственность. 

 Вы стали одним из победителей конкурса “Социальная звезда”. Расскажите, 

как решились принять в нем участие? 

 Я подумала: звезда – это космическое тело, космический объект, к которому 

подтягиваются другие небольшие планеты. Ко мне тоже подтягиваются, разные 

люди часто обращаются за помощью или просто советом. Значит, я тоже звезда. 

Социальная. Я сама оформила заявку, чтобы не “напрягать” других. Конечно, 

поинтересовалась у знакомых, не будут ли они против? Они меня уверили, что 

десятью руками “за”.  

 Как бы вы обозначили цель своей деятельности? 

 Я хочу воспитать последователей. Когда ко мне подходят люди, я стараюсь дать им 

все, что у меня есть: мои знания и умения с тем, чтобы человек потом работал 

самостоятельно. Моя главная задача - вооружить его. Например, однажды к нам 

приехала фермер из маленькой алтайской деревни и обратилась с просьбой помочь: 

у них реально высыхали реки, гибли родники. Мы вместе написали программу. И 

проблему удалось решить. И еще для меня очень важно объяснить людям, что 

разные религии, учения, философские взгляды – ничто по сравнению с тем, как два 

гражданина, живущие в едином пространстве, чистят одну реку. И они могут быть 

даже не знакомы.  

Виктория Малецкова 

Терпение и еще раз терпение… (Любовь Фоминична Меркулаева) 

Любовь Фоминична Меркулаева, “звезда” Железнодорожной организации 

Всероссийского общества инвалидов, имеет почти 70 “подопечных”. И хоть сама она – 

инвалид второй группы, всегда старается помочь другим и делом, и словом, и советом. 

Любовь Фоминична, актриса по образованию, ушла на пенсию из филармонии, и сейчас 

ее творческая натура все так же активна и отзывчива: она прекрасно читает стихи, имея 

красивый и сильный голос, “запевает” на всех музыкальных вечерах, постоянно 

придумывает новые конкурсы и викторины для праздников инвалидов, чтобы их жизнь 

стала хоть немного интереснее, живее, занимательнее.  

Самая напряженная пора в организации наступает по прошествии лета. Именно в этот 

период времени проходят Праздник урожая и День осени, декада инвалидов и День 

пожилого человека. Всех “своих” обзвонить, пригласить к участию, придумать сценарий и 

провести веселый добрый вечер с чаепитием – вся организационная работа лежит на 

Любови Фоминичне и нескольких ее помощниках.  

Навестить заболевшего, принести немудреную передачу и хорошее настроение – опять 

Любовь Фоминична. Проверить, насколько нужна инвалиду материальная помощь, 

похлопотать о какой-нибудь путевке – тоже она.  

Но главное, что требуется в такой работе – большое терпение. Иной человек, уставший от 

несправедливости судьбы и борьбы за выживание, “накидывается” на тех, кто ближе. 

Обижаться в ответ – бессмысленно. “Я такая же, как вы, - объясняет Любовь Фоминична, 

- никакой властью не облечена, зарплату не получаю, я просто хочу вам немного помочь”. 

И человек, выговорившись, успокаивается…  



Инвалиды организации, благодаря ее чуткому отношению, перестают чувствовать себя 

одинокими, забытыми и никому не нужными. Они благодарны Любовь Фоминичне за 

умение быть в трудный момент рядом, за добрый огонек, который она приносит с собой, 

за участие в их судьбах. 

“Моя жизнь прошла не зря”… (Раиса Ивановна Дворянчикова) 

Раиса Ивановна Дворянчикова – летчик-инструктор 1 класса, заведующая музеем 

имени А.И. Покрышкина - восстанавливает историю развития авиации в Сибири. Стала 

“Звездой” в номинации “Покой нам только снится”. И вот что нам рассказала: 

“Я заведую музеем имени Покрышкина. И если кто-то видит в моей деятельности и 

характере интересные черты, достойные признания, почему бы и нет? 

Идея создания музея принадлежит не мне, а бывшему начальнику аэроклуба, 

четырехкратному чемпиону мира по вертолетному спорту Владимиру Смирнову. В то 

время, когда он предложил мне эту работу, я как раз закончила свою летную деятельность, 

поэтому согласилась начать новое дело. Конечно, поначалу сомневалась, боялась не 

справиться. Моя профессия, мое дело – летать. И вдруг - создавать музей! Но я поняла: 

быть экскурсоводом, собирателем, хранителем – очень интересно. И теперь без ложной 

скромности могу сказать, что у меня это получилось.  

Есть у нас книга отзывов, в которую я прошу посетителей записывать их впечатления. 

Многие из этих отзывов мне хорошо помнятся. Часто мальчишки благодарят за экскурсию 

и пишут: “Я лучше узнал свой город, своих героев”. Поэтому я считаю, что музей 

является одним из центров патриотического воспитания молодежи. За короткое время 

(музей открыт в 1998 году) мне пришлось объездить много мест, но у меня открылось 

второе (а может, третье?) дыхание, я ездила в командировки, жила в гостиницах, 

собирала, возила, общалась, посылки отправляла… И все это я делала с большим 

удовольствием. С таким же удовольствием мне помогали наши ветераны. Я была у 

Байдуковых, у Чкаловых, в квартире Покрышкиных…  

Как же прошла моя жизнь? Если бы меня заставили писать сочинение, как бы я обо всем 

рассказала? И мне такая мысль пришла в голову – что мы гордимся городом своим, 

Россией, но для того чтоб гордиться, нужно знать, что мы защищены. Не беспечно жить, а 

именно чувствовать, что кто-то нас защищает. Я посвятила свою жизнь воспитанию 

защитников Родины. Аэрофлот готовил курсантов, я обучала детей летать на самолетах, 

давала первые знания, потом они становились настоящими летчиками, шли в 

авиационные училища, становились большими командирами. Парни из моего выпуска 

стали генералами, другие ушли в гражданскую авиацию. Мои питомцы и до сих пор 

летают, многие работают за границей, привозят мне подарки, шлют открытки. Я была 

причастна к воспитанию настоящих мужчин. 

Многих наш аэроклуб “вытаскивает” с улиц, уводит с кривого пути. Мальчишки есть 

мальчишки, кто-то уже хулиганит, приворовывает, а аэроклуб так их захватывает, что они 

забывают о хулиганстве, и самое большое наказание - отстранение от полетов. Многим 

аэроклуб помог стать людьми. 

Нашему музею нет равного в России, он награжден памятной медалью Александра 

Покрышкина. Благодаря музею, люди помнят погибших во время войн, знают своих 

чемпионов. Я и для себя открыла много нового. Например, я раньше не знала, что у нас 

есть девушка – восьмикратная рекордсменка мира по парашютному спорту. Я рада, что 



могу людям рассказать о таких героях. И когда дети задают мне вопросы: где можно 

записаться в парашютный кружок, а где можно научиться авиамодельному делу, я считаю, 

моя жизнь прошла не зря”.  

Дарья Свиридович 

  

Рукотворная красота (Любовь Александровна Дорошкова) 

Любовь Александровна Дорошкова – директор магазина “Альбумин”, расположенного 

на Морском проспекте. “Альбумин” - победитель городского конкурса среди предприятий 

торговли в номинации “Лучшее предприятие мелкорозничной сети”.  

Но больше, чем своими услугами, магазин этот известен покупателям Академгородка 

живописными ландшафтными уголками, с любовью обустроенными вокруг. Как лучший 

объект ландшафтного дизайна, “Альбумин” имеет и Малую, и Большую золотые медали 

“Сибирской ярмарки”, неоднократно отмечался администрацией Советского района. Но 

главное - усилия директора не остаются незамеченными жителями Академгородка. 

“Сделала из пустыря прекрасный уголок для отдыха”, - представляя Любовь 

Александровну на конкурс, написали в заявке восхищенные ценители.  

Комментарии к этой красоте, действительно, излишни. 

  

Добро порождает добро (Елена Львовна Пилипенко) 

Елена Львовна Пилипенко – директор Новосибирского областного фонда поддержки 

малого предпринимательства, победитель областного и общероссийского конкурсов 

“Директор года”, и главное – душевный человек, и еще – обаятельная женщина. 

Казалось бы, как может быть социальной звездой человек, связанный с бизнесом? Бытует 

мнение, что мир денег и социально незащищенные слои населения – “вещи 

несовместные”. 

Но давайте посмотрим на это иначе. 

Человек потерял работу. Не важно, по какой причине. Он – безработный. А у него семья, 

дети, долги по кредиту и пр. И когда он начинает искать новое место, то обнаруживает, 

что предлагаемая заработная плата не в состоянии удовлетворить его даже очень 

скромные запросы и безотлагательные нужды. 

Часто люди в подобных ситуациях теряются, перестают верить в себя, выпадают из жизни 

сообщества. Одна мысль в их голове: как выжить? Как прокормить семью и при этом не 

чувствовать себя загнанной лошадью, как сохранить уважение к себе, реализовать 

способности и обеспечить своим близким хотя бы относительную стабильность? 

В последние годы все больше мужчин и женщин, желая решить свои проблемы, думают о 

необходимости заняться бизнесом, открыть собственное дело. 



Кто-то идет в центр занятости, а очень многие (и даже по рекомендации вышеназванного 

центра) – к Елене Львовне. 

Главное в Елене Львовне то, что она любит людей, искренне проникается участием к 

каждому. Сколько мы встречали чиновников, готовых отмахнуться от чужих проблем, от 

которых уходили ни с чем! И нет такого человека, которому отказала бы Елена Львовна. 

Расспросит, обдумает ситуацию вместе с человеком и обязательно поможет – делом, 

советом, участием. Даже в человеке “с улицы” постарается разглядеть “изюминку”. 

Потому что она считает, что в каждом есть хорошее, и этого хорошего – много! И это 

очень важно, поскольку от ее директорского решения часто зависят судьбы множества 

людей. 

Благодаря стараниям Елены Львовны ежегодно проходят переподготовку по различным 

специальностям сотни людей, желающих не просить помощи, а самом помочь себе. 

Только в 2002 году с легкой руки Елены Львовны обучились более 200 мужчин и женщин. 

Ее стараниями появились на свет, получили поддержку и процветают множество 

предприятий в Новосибирске и Новосибирской области. Назову только несколько: 

“Тройка-плюс”, “Ростикс”, “Элин”, “Анжелика” (швейный цех в Сузуне) и многие другие. 

А это сотни и тысячи рабочих мест! Например, предприятие “Сузунские деликатесы”, 

которому тоже помогала Елена Львовна, является победителем в конкурсе по организации 

наибольшего количества рабочих мест для женщин. 

Но есть еще и другие социальные проекты. Это и помощь в создании детского спектакля 

по правилам дорожного движения, и помощь военным частям, и полная экипировка 

спецназа перед отправкой в Чечню… 

А еще это просто дружеское участие и умение внимательно выслушать человека и 

посочувствовать ему. Не секрет, что многие женщины приходят к Елене Львовне просто 

так, не за конкретной помощью, а за моральной поддержкой, за советом, за возможностью 

выговориться. Приходят как к психотерапевту, как к другу. К равнодушному человеку не 

пошли бы… 

О Елене Львовне Пилипенко можно говорить много, так же как и о ее делах. Много 

организаций и людей, которым она помогла, остались “за кадром”, так как весь “список” 

был бы слишком длинным. 

Чтобы увидеть, что за человек Елена Львовна, лучше поговорить с ней самой. И тогда 

будет понятно, что меняется вокруг: люди начинают верить в добро и в других людей, и 

само общество становится добрее и человечнее, потому что если помогли тебе, ты тоже 

протянешь кому-нибудь руку помощи. Добро порождает добро! 

Общественная автономная некоммерческая организация  

“Центр творческого развития личности “Дар”. 

  

  



Общий стаж – почти 100 лет (Семен Федорович Нятин) 

Людей, занятых в художественной самодеятельности, обычно называют “любителями”. 

Однако инженер-конструктор Новосибирского электровакуумного завода (ныне ОАО 

“Союз”) Семен Федорович Нятин под такое определение никогда и никак не подходил.  

Во-первых, театр, сцена, художественное слово вошли в его жизнь более 50 лет назад, а 

это, согласитесь, уже не временное увлечение. Еще на службе в армии Семен Федорович 

сыграл Хлестакова в спектакле драматического кружка, а уж, демобилизовавшись, 

отдавал творчеству все свободное время. Он был участником даже двух оперетт, 

поставленных театральным коллективом завода (театра оперетты в Новосибирске в то 

время еще не было). 

Во-вторых, в этой своей “побочной” деятельности Семен Федорович добился немалых 

успехов. В 1975 году ему было присвоено звание “Заслуженный работник культуры РФ”. 

В 1977 году он стал лауреатом первого Всесоюзного фестиваля художественного 

творчества трудящихся – читал знаменитый очерк Горького о Ленине. Артистическая 

манера Нятина – подчеркнутая строгость, внешняя простота, пластика, умение держать 

паузу, владение зрительным залом, четкая подача мысли, высокая исполнительская 

культура… 

25 лет он руководил коллективом любителей художественного слова при доме культуры 

им. Жданова (ныне ДК “Энергия”) – коллектив заслужил славу одного из лучших в 

городе. Самые взыскательные жюри не раз отмечали мастерство “нятинских” 

исполнителей. Коллектив постоянно завоевывал классные места во всех проводимых в 

Новосибирске конкурсах чтецов. Многие зрители дома культуры, посетители концертов 

считали Нятина, скорее, работником культуры, нежели производственником. А он, между 

тем, оставался инженером “режимного” предприятия и ушел на пенсию, кстати, на 

несколько лет позже положенного возраста. 

И тут начинается “в-третьих”. Пенсия для Семена Федоровича обозначила возможность 

сделать многолетнее “хобби” основной работой. Уже более 10 лет он работает в ДК с 

ветеранами, возглавляет клубы “Оптимист”, “Театрал”, “Садовод”. Клубы открыты не 

только для ветеранов завода, но и для всех желающих, которых становится все больше – 

например, “оптимисты” уже просто не помещаются в предназначенной для них клубной 

комнате. А на программах, подготовленных Домом культуры, зрители заполняют все 

проходы зрительного зала.  

Ведет Семен Федорович и кружок чтецов при школе №13. Шесть мальчишек – 

выпускников школы – коллективно читая “Двенадцать” А. Блока, получили Гран-при 

городского конкурса. В нынешнем году прибавились еще два победителя. В работе у 

школьников – качественная, настоящая поэзия. Ведь в репертуаре их руководителя – 

Тургенев и Чехов, Горький и Маяковский, Вознесенский, Евтушенко и Рождественский… 

И три любимых “титана” -Пушкин, Есенин, Блок. Не так давно Семен Федорович читал 

часовую программу по есенинским стихам в библиотеке им. Салтыкова-Щедрина. По 

окончании подошла к нему слушательница. “Что ж вы так нас за сердца дергаете?” - 

только и спросила. “Это не я, это Есенин”, - ответил уставший артист. 

Коллеги Семена Федоровича называют его “человеком, воплотившим в себе все лучшее, 

что есть в Доме культуры, уникальном храме душевной теплоты и творчества”. 

  



Социальная “звезда” 

К 110-летию Новосибирска была приурочена ярмарка социально значимых проектов. 

Около 70 общественных организаций представили свои экспозиции на стендах. Девяти ее 

победителям будет предоставлен грант в размере 20 тысяч рублей. Направленность их 

работы самая различная: защита прав молодежи, помощь инвалидам и другое. Другой 

отличительный момент этой ярмарки заключается в награждении победителей конкурса 

“Социальная звезда”, который был организован и проведен впервые. Участие оценивалось 

по конкретным результатам для людей, для общества в целом. Безусловно, каждый 

победитель и каждый участник заслуживает, чтобы о нем рассказать. Например, очень 

трогательное письмо прислал в оргкомитет конкурса 10-летний Глеб Измайлов. Он пишет 

о своем 27-летнем друге, который стал инвалидом после службы в Чечне. До недавнего 

времени к нему приходил только Глеб. Теперь, благодаря Глебу, друзей у молодого 

человека станет гораздо больше. Мальчик победил в номинации “Звездочка” (для тех, кто 

молод). “Когда я подрасту, буду больше знать и уметь, я буду помогать большему 

количеству нуждающихся людей, нашему обществу, моей стране”, – написал Глеб. 

Одними из победителей в номинации “Шире круг” стали Валерий Александрович 

Болдырев и Лев Абрамович Шепелянский. Они стали “штабом”, координирующим 

строительство десятикилометровой дороги, ведущей к дачным участкам. 

- Сотрудникам предприятий и хозяевам садово-огородных участков доставляли массу 

неудобств ухабы. И тогда я стал собирать бумаги, обивать пороги чиновников. Написал 

статью в одну из местных газет, через которую меня и нашел Валерий Александрович 

Болдырев, - рассказывает Шепелянский. – Через 2 года была построена 10-километровая 

дорога. Строительство шло трудно, пришлось выслушать много отказов, слов 

непонимания. Зато теперь автобусы ходят каждый час, и люди могут добраться без 

проблем. Я и сам недавно как-то проезжал по ней. На душе было радостно и даже немного 

удивительно – неужели нам это удалось? А на ярмарке к нам подошел глава 

администрации Новосибирской области Виктор Александрович Толоконский, 

поблагодарил и обещал приехать, посмотреть дорогу. Это замечательно, что он 

прочувствовал ситуацию, подписал решение. Получить просто человеческую 

благодарность – вот высшая награда. 

Сейчас эти два человека занимаются строительством еще одной дороги.  

Одним из победителей номинации “Горящее сердце” стала Нина Владимировна Каленова, 

руководитель городской общественной организации “Мать-героиня”, мать восьми детей. 

- Для нас было приятной неожиданностью то, что нас выбрали. Очень много организаций, 

которые работают с многодетными семьями. Безусловно, если у мамы один ребенок, она 

уже героиня, но когда в семье 6-9 – хлопот вдвое-втрое больше. Поэтому и была создана 

наша организация, причем мы можем принять любую маму, даже с одним ребенком. Мы 

проводим праздники, художественные выставки. На ярмарке многие хотели купить 

работы наших детей, а это ведь о чем-то говорит! Приучаем детей к труду, например, не 

так давно высадили 200 деревьев, из которых прижилась, к сожалению, только половина. 

Зато наши дети почувствовали всю прелесть труда. Отправили много учебников в 

интернат Куйбышева, по которым ребятишки будут учиться. 

Татьяна Леонтьева, Новосибирск 

“Известия”, 4 июля 2003 г.

 


